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В июле 2024 года на левобережье Кызылорды зара-
ботал новый областной Центр крови. Это учреждение 
оснащено по последнему слову техники и полностью 

соответствует современным стандартам безо-
пасности и качества.

...в области под охрану государ-
ства взято 567 объектов истори-
ко-культурного наследия, из них  
31 – республиканского, 256 – мест-
ного значений, 280 – вошли в пред-
варительный список учета.

За годы независимости прове-
дены археологические исследова-
ния на 15, реконструкции – на 38 па-
мятниках, возведено 125 монумен-
тальных сооружений, а так-
же определены охранные зо-
ны 105 исторических мест.
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ЗАСЕДАНИЕ

Руководитель центра Алтынай 
Молжанова поздравила присутству-
ющих с праздником. Она подчер-
кнула значимость укрепления ин-
ститута семьи, формирования гар-
моничных отношений и воспитания 
детей в духе уважения к националь-
ным традициям. В этом направле-
нии продуктивную работу проводят 
центр «Анаға тағзым» и Центр семьи.

На встрече были вручены благодар-
ственные письма супружеским парам. 
Среди них – чета Шамшатовых, отме-
тившая 40-летие совместной жизни. 

– Кажется, только недавно мы  
создали семью, – рассказывает гла-
ва семьи Бакытжан Шамшатов. – 
Мы встретились с супругой в студен-
ческие годы, пять лет дружили, пре-
жде чем пожениться. За эти годы было 
всё: радостные события, серьезные ис-
пытания. Но мы всегда поддерживали 
друг друга, шли рука об руку. Хочет-
ся пожелать молодёжи встретить свою 
истинную любовь и сохранить вер-
ность друг другу. Крепкая семья ос-

нована на любви и взаимопонимании.
Супруги Балдаевы вместе пят-

надцать лет. По их словам, за эти 
годы они пережили многое. После 
свадьбы решили перебраться из 
аула в Кызылорду, где на протяже-
нии пяти лет снимали квартиру. Со 
временем, благодаря трудолюбию и  
настойчивости им удалось приобре-
сти собственное жильё. Сейчас су-
пруги воспитывают пятерых детей – 
двух сыновей и трех дочерей. Они 
счастливы и благодарны судьбе за 
то, что она свела их вместе. 

В рамках вечера состоялась тор-
жественная церемония бракосоче-
тания, в ходе которой сотрудники 
Центра семьи вручили молодожёнам 
свидетельства о браке. 

– Очень рады, что наша свадьба 
проходит именно в День влюблен-
ных Козы Корпеш и Баян Сулу, – 
говорит невеста Аккенже Сергазы-
кызы. – Мы специально выбрали эту 
дату, ведь она символизирует вечную 
любовь. 

По словам ди-
ректора центра Серика Игем-
баева, в здании соблюдены 
все медицинские и техниче-
ские требования. Все процес-

сы здесь ав-
томатизированы: от ре-

гистрации с использованием 
системы Face ID до автома-
тической сверки данных через 
платформу «Инфодонор». Эта 
система предоставляет доступ 

ко всей медицинской инфор-
мации о человеке — можно 
узнать, есть ли у него заболе-
вания, состоит ли он на учё-
те, когда и сколько раз сдавал 
кровь. Это позволяет мини-
мизировать ошибки, обеспе-
чить точность в документации 

и гаранти-

ровать безопас-
ность процедур. 

Донорство крови — благо-
родная и важная миссия, но 
для участия в ней необходи-
мо соответствовать ряду ме-
дицинских критериев. Только 
тщательно отобранные канди-

даты, прошедшие ком-
плексное обследование, 
могут стать донорами. 
Каждый доброволец за-
полняет анкету и сдаёт 
кровь на анализ, по ре-
зультатам которого опре-
деляются его группа, уро-
вень гемоглобина и другие 

показатели. После этого 
человек прохо-
дит обязатель-
ный медицин-
ский осмотр, во 
время которо-
го врач-транс-
фузиолог изме-
ряет температу-
ру тела, давле-
ние, пульс. За-
тем специалист 
принимает ре-
шение, приго-
ден ли он к до-
норству или нет. 

На втором 
этаже располо-
жены комната 
отдыха для до-
норов и каби-
неты для забо-
ра крови. Стан-
дартный объ-
ём донации со-

ставляет 450 миллилитров. 
Здесь используются только од-
норазовые стерильные инстру-
менты, что исключает возмож-
ность заражения вирусными 
заболеваниями при сдаче кро-
ви. Все пробирки маркируются 
штрих-кодами. 

В зале плазмафареза доноры 

сдают кровь, из которой выде-
ляют тромбоциты и плазму. 
Для этого применяются вы-
сокоточные автоматические  
аппараты Haemonetics. 

В лабораториях специали-
сты проводят тщательное ис-
следование крови, исполь-
зуя современный ПЦР-аппа-
рат Cobas 5800. Это оборудо-
вание позволяет выявлять та-
кие инфекции, как гепатиты 
«B» и «C», а также ВИЧ. Аппа-
рат обладает высокой чувстви-
тельностью, а его полная авто-
матизация обеспечивает боль-
шую производительность и 
снижает вероятность ошибок.

На третьем этаже функцио-
нирует вентиляционная систе-
ма, которая поддерживает оп-
тимальные условия для хране-
ния крови. Здесь компоненты 
крови хранятся в специально 
оборудованных условиях: эри-
троциты – при температуре  
+2 +8 градусов, срок хранения 
составляет до 35 суток; тром-
боциты – до семи дней; плаз-
ма замораживается при –30 
градусах и может храниться до 
трёх лет. 

После заседания глава ре-
гиона провел специальное со-
вещание. Аким области отме-
тил, что согласно статистике,  
90 процентов чрезвычайных 
ситуаций в стране происхо-
дят в результате пожаров. Су-
хой климат и сильные ветры в 
регионе часто усиливают опас-
ность возгорания и быстро-
го распространения огня. Для 
предупреждения степных по-
жаров нужно проводить пос- 
тоянный мониторинг и свое- 
временно принимать необхо-
димые меры. Большинство лес-
ных и степных пожаров про-
исходят по причине безответ-
ственности и несоблюдения 
жителями и хозяйствами эле-
ментарных правил пожарной 
безопасности. Хозяйства, преж- 
де чем проводить работу по са-
нитарной очистке, обязаны 
поставить в известность пред-
приятия лесного хозяйства. 

– Необходимо взять под 
строгий контроль организа-
цию и проведение противо-
пожарных мероприятий, – 
сказал Н. Налибаев. – В ре-
зультате природных и чело-
веческого факторов высока 
опасность возгорания сухой 
травы вдоль магистральных, 
межрайонных дорог и на по-
лях. И потому важно усилить 
контроль на посевных площа-
дях и лесных массивах. 

В регионе были приняты 
комплексные меры по пре-
дотвращению паводков. С  
14 февраля на реке Сырдарье 
начался ледоход, и уже в мар-
те река полностью очистилась 
ото льда. Большие объемы 
поступающей воды направле-
ны в озерные системы. Уро-
вень воды в реке удалось ре-
гулировать в результате ее за-

бора в магистральные каналы 
и озера. Сегодня очень важ-
но рационально использо-
вать воду и обеспечить безо-
пасность территорий, подвер-
женных угрозе подтопления. 

Аким области поручил дер-
жать на строгом контроле все 
вопросы, поднятые на заседа-
нии Правительства. 

Отметим, что в целях пред-
упреждения лесных и степных 
пожаров предприятия лесно-
го хозяйства оснащены 15 по-
жарными автомашинами и 10 
дронами, работают 65 посто-
янно действующих противо-
пожарных отрядов. За послед-
ние три года в целях укрепле-
ния материально-технической 
базы предприятий лесного хо-
зяйства были выделены необ-
ходимые средства. В нынеш-
нем году планируется приобре-
сти 62 единицы спецтехники и 
порядка 80 единиц спецобору-
дования. Для тушения лесных 
и степных пожаров подготов-
лено 18 тонн горюче-смазоч-
ных материалов, организовано  
постоянное дежурство на 15 
наблюдательных постах. 

За 29 участками, на кото-
рых высока вероятность под-
топления, закреплены 135 от-
ветственных предприятий. 
Они располагают 410 еди-
ницами спецтехники и лич-
ным составом в 1234 человека. 
Создан достаточный матери-
ально-технический фонд для 
проведения противопаводко-
вых мероприятий. В наличии 
более 129 тонн ГСМ, 95 тысяч 
мешков и других материалов. 
Готовы к работе специальные 
пункты для эвакуации населе-
ния (61 сборный и 71 прием-
ный эвакопункты).   

Жумабек САРСЕНБИН

Они не просто придают деревьям 
аккуратный вид, но и заботятся об их 
здоровье и продлевают жизнь. Обрез-
ка веток способствует активному росту 
деревьев, снижая лишнюю нагрузку и 

укрепляя их структуру. Если сухие вет-
ки вовремя не удалить, они могут об-
рушиться, причиняя ущерб зданиям, 
автомобилям или травмы людям, осо-
бенно при сильном ветре. Кроме того, 
больные ветки могут стать источником 
болезней, способных заразить всё де-

рево. Поэтому их своевременное уда-
ление помогает сохранить растения 
крепкими и зелёными. Это важная ра-
бота, благодаря которой город остаётся 
не только красивым, но и безопасным. 

— Мы регулярно получаем заяв-
ки от жителей с просьбой удалить су-
хие, больные или повреждённые вет-
ви деревьев, — рассказывает бригадир  
Ербол Байманов. — Однако бывают 
ситуации, когда приходится спиливать 
и вполне здоровые ветки, если они за-
девают линии электропередач. В вет- 
реную погоду такие ветки могут стать 
причиной аварий и представлять угро-
зу для окружающих.

По словам Е.Байманова, работа 
проводится с особой тщательностью, 
чтобы минимизировать воздействие на 
окружающую среду и сохранить эсте-
тичный вид деревьев. Бригада стро-
го придерживается необходимых норм 
и правил. Кызылординцы часто от-
правляют руководству коммунально-
го предприятия письма и видео в знак 
благодарности. 

В настоящее время в команде тру-
дятся семь человек. За рабочий день 
они выполняют 10-15 заявок, как в го-
роде, так и его окрестностях. После за-
вершения работ сотрудники собирают 
сухие ветки и вывозят их. 

— В ноябре прошлого года я опуб- 
ликовал объявление в социальной 
сети о том, что наше учреждение гото-
во бесплатно предоставить дрова нуж-
дающимся семьям, — отметил брига- 
дир. — Люди начали обращаться, ведь 
сухие ветки можно использовать для 
растопки печки. 

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Беду  легче  предупредить
На заседании Правительства были обсуждены воп- 

росы противопожарной безопасности и противосто-
яния паводкам. В его работе в селекторном режиме 
принял участие аким области Нурлыбек Налибаев. 

Жизнь  в  каждой  капле  крови

Глава региона поручил ад-
министраторам бюджетных 
программ и руководителям 
объектов теплообеспечения 
до первого мая создать штабы 
по подготовке к предстояще-
му отопительному сезону и ут-
вердить планы мероприятий. 
Кроме того, до первого июля 
необходимо представить про-
ектно-сметные документации 
по переводу на природный газ 
социальных объектов. Также в 
июле нужно начать формиро-
вание необходимых объемов 
твердого топлива. Важно дос- 
тавлять твердое и жидкое то-
пливо по тарифам, указанным 
в соглашениях, заключенных 
с операторами.

Как известно, Глава го-
сударства поручил до кон-
ца 2025 года на 100 процен-
тов обеспечить население ка-
чественной питьевой водой. 
В полном объеме выделе-
ны средства на подключение 
к централизованной системе 
водоснабжения оставшиеся 
населенные пункты области. 

– Поручаю акимам Араль-
ского и Казалинского райо-
нов своевременно и качествен-
но завершить подготовку про-
ектов по обеспечению сельчан 
питьевой водой. В ближайшее 
время необходимо завершить 
установку опреснителя в на-
селенных пунктах Бирлик и  
Актам, – сказал Н. Налибаев.

В соответствии с поручением 
Президента, в прошлом году 
из резерва Правительства было 
выделено 11 миллиардов тен-
ге на подключение на первом 
этапе 187 многоэтажных домов 
в Кызылорде к горячему водо-
снабжению. В нынешнем году, 
несмотря на финансовые труд-
ности, Правительством выде-
лено еще пять миллиардов тен-
ге, которые будут направлены 
на проведение горячей воды в 
61 дом. Аким области подчер-
кнул, что второй этап горяче-
го водоснабжения в Кызылор-
де должен быть проведен ка-
чественно и завершиться до  
отопительного сезона.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

Итоги  подведены, 
задачи  обозначены

На совещании под председательством акима об-
ласти Нурлыбека Налибаева были подведены ито-
ги отопительного сезона, подготовка к предстоящему 
периоду, обсуждены вопросы обеспечения населения 
питьевой водой. 

Праздник любви

В Кызылорде в Центре семьи состоялся праздничный вечер под 
открытым небом «Махаббат сәулесі», приуроченный ко Дню Козы 
Корпеш и Баян Сулу. 
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С  заботой  о  деревьях
Деревья – важный элемент экосистемы 

городской среды: они создают уют, дают 
тень в летний зной и очищают воздух. 
Однако без должного ухода эти зеленые 
насаждения могут стать не только укра-

шением, но и потенциальной опасностью. Отрадно, что в областном 
центре о них заботятся профессионалы, которые выполняют свою ра-
боту с полной ответственностью. На базе КГУ «Жасыл Қызылорда» 
функционирует бригада, специализирующаяся на санитарной обрез- 
ке деревьев. Это скромные труженики, без которых в зеленых зонах  
города образовался бы хаос. 

стр. 2→ стр. 2→
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ МАЯКИ ПРОИЗВОДСТВА

В новый состав консультатив-
но-совещательного, наблюдательно-
го органа вошли 32 человека, среди 
них представители гражданского об-
щества,   государственных органов, 
квазигоссектора.  

Председатель областного масли-
хата Мурат  Тлеумбетов отметил, что 

общественные советы сегодня стали 
действенным институтом  граждан-
ского общества, выражающим мне-
ние населения по общественно зна-
чимым вопросам, а также площадкой 
для обсуждения актуальных проблем. 
Президент страны отметил особую 
роль общественных советов в уста-

новлении конструктивного диалога 
между властью и обществом.

М.Тлеумбетов ознакомил присут-
ствующих с новым составом совета, 
вручил им специальные удостовере-
ния и пожелал успехов в работе.

Согласно Закону РК «Об обще-
ственных советах», первое заседание 
нового состава общественного со-
вета открывает руководитель рабо-
чей группы. Далее члены совета из-
бирают председателя общественного  

совета. Таким образом, первое засе-
дание, посвященное организацион-
ным вопросам, открыл руководитель 
рабочей группы Серик Дуйсенбаев.  

В качестве председателя совета 
был предложен директор Казахско-
го научно-исследовательского ин-
ститута рисоводства имени Ы.Жа-
хаева Султанбек Тауипбаев. Члены 
совета единогласно поддержали его  
кандидатуру.  

С.Тауипбаев – доктор техниче-
ских наук, ученый в сфере обеспече-
ния водными ресурсами. Он также 
руководил двумя районами – Сыр- 
дарьинским и Жанакорганским. За-
нимался преподавательской дея-
тельностью, был директором Кы- 
зылординского  аграрно-техниче-
ского колледжа имени И. Абдука-
римова, ныне возглавляет КазНИИ 
рисоводства.

Член Национального курултая, 
областного общественного сове-
та Кылышбай Бисенов поздравил 
С.Тауипбаева, пожелал успешной 
работы новому составу.  Он отметил, 
что С.Тауипбаев обладает большим 
потенциалом, человек с активной 
жизненной позицией, хорошо зна-
ком со всеми проблемами области, в 
том числе в  сфере водообеспечения, 
что особенно важно для Приаралья. 

На заседании также были избра-
ны председатели и  члены постоян-
ных комиссий по различным сферам.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Перед тем, как открыть новое 
производство, Бауыржан деталь-
но изучил все тонкости процес-
са, определил рабочие мощно-
сти, площади и в соответствии с 
расчетами приобрел необходимое 
оборудование. 

– Я тщательно проанализиро-
вал местный рынок строймате-
риалов, – говорит предпринима-
тель. – Несмотря на появившиеся 
в последнее время новые методы 
возведения домов, потребитель, 
как правило, делает выбор в поль-
зу ценовой доступности материа-
лов и простоты технологии в про-
цессе строительных работ. Имен-
но поэтому я был уверен, что про-
изводство пено-и пескоблоков 
экономически выгодно, так как 
спрос на них будет всегда. Глав-
ное их преимущество – низ-
кая себестоимость и доступность  
составляющих компонентов. 

Например, базовым компонен-
том пеноблоков является пена, 

которая образует в растворе из це-
мента и песка мелкие воздушные 
капсулы, равномерно распреде-
лённые по всему объёму. Именно 
благодаря этим воздушным ячей-
кам пенобетон обладает отличной 
морозостойкостью и шумоизоля-
ционными свойствами. 

Газоблоки производятся из це-
мента, кварцевого песка и специ-
альных газообразователей, ино-
гда в их состав добавляют гипс, 
известь или золу. По сравнению с 
пеноблоком они лучше сохраня-
ют тепло, в них легче забивают-
ся гвозди, скобы и другие крепле-
ния. Благодаря исключительно 
минеральному составу, газоблоки 
предпочтительны в плане проти-
вопожарной безопасности.

Со временем спрос на про-
дукцию стал расти и предприни-
матель задумался о расширении 
производства. Для реализации 
идеи потребовалось дополни-
тельное финансирование. Решил 
воспользоваться государственной 
поддержкой и обратился за фи-
нансированием в областной фи-
лиал АО «Банк Центр кредит», а 
Фонд «Даму» оказал поддержку в 
виде субсидирования процентной 
ставки по кредиту в рамках про-
граммы «Национальный проект 
по развитию предприниматель-
ства на 2021-2025 годы».

– Фонд оказал нам значитель-
ную поддержку, просубсидировав 
процентную ставку при оформле-
нии кредита на покупку необхо-
димого оборудования, – отмеча-
ет Б. Спанов. – Для нас это очень 
важно. Приобретённое оборудова-
ние позволяет осуществлять пол-
ный цикл производства строитель-
ных материалов различного разме-
ра и выпускать в среднем 2500 бло-
ков в месяц. 

Несмотря на обилие обучаю-

щей информации по способам из-
готовления этих строительных ма-
териалов, существует масса про-
фессиональных нюансов. Опыт-
ные мастера не спешили делить-
ся ими, поэтому кызылординский 
предприниматель методом проб 
и ошибок самостоятельно достиг 
в производстве такого качества, 
за которое ему сегодня не стыдно  
перед покупателем. 

– Несоблюдение технологии 
может привести к серьезным по-
следствиям. Очень важно контро-
лировать качество, следить за про-
изводственным процессом и пос- 
тоянно внедрять новые методы. 
Это позволит выжить на рынке и 
не проиграть конкурентам. Особое 
значение имеют профессионализм 
сотрудников и качественное сырьё. 
На сегодня процесс производства 
у нас отработан. Однако растущие 
цены на сырье вынуждают регули-
ровать стоимость продукции. Хотя 
в этом плане для крупных заказов и 

постоянных партнеров мы, разуме-
ется, делаем исключение, – отме-
чает Б. Спанов. 

Предприниматель предоставил 
рабочие места нескольким специ-
алистам, которые трудятся с ним 
бок о бок с начала открытия цеха. 
При текущих объёмах производ-
ства увеличения штата сотрудни-
ков не требуется, однако с ростом 
спроса на продукцию предприя-
тие готово к расширению.

– В нашем регионе мы получа-
ем много заказов при строительстве 
зданий. Например, из наших бло-
ков сегодня возводят новые магази-
ны и частные дома. В дальнейшем 
планируем поставлять продукцию 
в другие города нашей страны, –  
сказал предприниматель. 

Напомним, АО «Фонд развития 
предпринимательства «Даму» – 
это государственный институт 
развития, входящий в структуру 
национального холдинга «Байте-
рек». Основная его цель – содей-
ствие развитию микро-, малого 
и среднего предпринимательства 
в Казахстане. В числе ключевых 
инструментов поддержки пред-
принимателей – субсидирова-
ние процентных ставок, частич-
ное гарантирование по кредиту и 
льготное кредитование через бан-
ки второго уровня. 

По словам руководителя об-
ластного филиала Фонда «Даму» 
Айдоса Джилкайдарова, по ито-
гам первого квартала 2025 года 
были подписаны договоры субси-
дирования по 116 проектам на об-
щую сумму кредита более 7,9 млрд 
тенге. Кроме того, по инструмен-
ту гарантирования заключено 35 
договоров на общую сумму кре-
дитного портфеля 4,5 млрд тенге, 
из них сумма гарантий составила 
более 3,3 млрд тенге.

Наталья ЧЕРНЕЙ

За зиму жителям дач-
ного массива «Сабалак» 

было доставлено 50 КамАЗов дров, 
что помогло им пережить холода. 
Таким образом, удалось рациональ-
но использовать природные ре-
сурсы, превратив отходы в ценное  
топливо.

Трудовые будни бригады — это 
череда вызовов. Каждый день работ-
ники сталкиваются с различными 
обстоятельствами и погодными ус-
ловиями. При этом они всегда оста-
ются на страже, оперативно реа- 
гируя на вызовы природы, мини-
мизируя риск аварийных ситуаций.

— В этом учреждении тружусь 
почти год. У нас есть все необходи-
мое оборудование, — рассказывает 
рабочий бригады Нагашыбай Нура-
лиев. — Как правило, ветки удаля-
ются под специальным углом, что-
бы раны быстрее заживали. Пос-
ле нужно закрасить краской ме-
ста срезов. В ветреную погоду объ-
ём работы увеличивается. Недавно 
из-за непогоды сломалось более  

50 деревьев, и нам пришлось тру-
диться допоздна. 

Забота о зеленых насаждениях — 
это многоступенчатый процесс, и 
обрезка веток деревьев является од-
ним из этапов. Наши герои — это 
настоящие санитары, стараниями 

которых в нашем городе поддержи-
вается благоприятный микрокли-
мат. Они выполняют важную мис-
сию, вносят весомый вклад в соз- 
дание гармоничной, безопасной и 
экологичной городской среды.

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

Он, в частности, отметил, что в об-
ласти под охрану государства взято 
567 объектов историко-культурно-
го наследия, из них 31 – республи-
канского, 256 – местного значений,  
280 – вошли в предварительный спи-
сок учета. 

На сегодня на всех объектах уста-
новлены охранные таблички, подго-
товлены паспорта. 

– Государством уделяется особое 
внимание изучению истории наро-
да, сохранению культурных ценно-
стей. За годы независимости прове-
дены археологические исследования 
на 15, реконструкции – на 38 памят-
никах, возведено 125 монументаль-
ных сооружений, а также определе-
ны охранные зоны 105 исторических 
мест, – сказал Е.Алданазаров. 

В этом году при поддержке руко-
водства области будет реализован ряд 
проектов. В частности, будут про-
должены археологические раскопки 
на очагах древней и средневековой 
культуры – могильнике Бабиш-мола, 

городищах Жанкент, Сыганак. За 
счет гранта Министерства науки и 
высшего образования будут прове-

дены археологические исследования 
на поселении Карасар, относящемся 
к памятникам Жетиасарской куль-
туры. В рамках меморандума между 
университетом Коркыта ата и Меж-

дународным казахско-турецким уни-
верситетом имени Х.А. Яссави будут 
продолжены раскопки на средневе-
ковом городище Жанкент. 

Продолжается работа по внесению 
ряда историко-культурных объек-
тов Приаралья в трансграничную но-
минацию «Великий Шелковый путь: 
коридор «Фергана – Сырдария» не-
материального культурного наследия 
ЮНЕСКО. Министерством культу-
ры и информации прорабатывается 
вопрос о включении в данный список  
городищ Жанкент, Сыганак и памят-

ников Жетиасарской культуры. Кро-
ме того, идет работа по определению 
охранных зон семи памятников в Кы-
зылорде, а также по подготовке экс-
пертизы объектов из предварительно-

го списка учета для их внесения в спи-
сок охраняемых государством. 

В рамках плана мероприятий по  
реализации Концепции культурной 
политики РК на 2020-2030 годы за 
последние два года за счет республи-
канского бюджета проведены рестав-
рационные работы на четырнадца-
ти объектах – городищах Сыганак и 
Алтынасар, башне Котибар, мемори-
альном музее Гани Муратбаева, Доме 
Ганибая, мавзолеях Сырлатам, Аса-
нас, Кожан кожа, Асан ата и других. 

В целях повышения интереса под-
растающего поколения к изучению 
истории родного края, привлечения 
внимания к проблеме сохранения па-
мятников и бережного к ним отноше-
ния областное учреждение по охране 
памятников регулярно проводит экс-
курсии, организовывает конкурсы на-
учных проектов среди школьников и 
студентов. 

История Приаралья уходит свои-
ми корнями вглубь тысячелетий. От 
населявших низовья Сырдарьи древ-
них племен и народностей осталось 
большое количество памятников, 
которые являются ярким свидетель-
ством их яркой и самобытной куль-
туры. Дошедшие до наших дней мав-
золеи, курганы, оборонительные  
сооружения, поселения и городи-
ща представляют большое значе-
ние для изучения истории наших  
предков. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о публичном обсуждении

В соответствии c пунктом 6 статьи 23 Закона Республики Казах-
стан от 15 апреля 2013 года № 88-V «О государственных услугах» КГУ 
«Управление координации занятости и социальных программ Кы- 
зылординской области» объявляет о проведении публичного обсуж-
дения отчета по вопросам предоставления государственной услуги с  
участием физических лиц «Присвоение или продление статуса кандаса». 

Публичное обсуждение будет проводиться 18 апреля 2025 года, в 
11:00 часов по адресу: г. Кызылорда, ул. Бекзатхана Аскара, № 47,  
4-й этаж, зал заседания.

Дополнительную информацию можно получить по следующему 
контактному телефону: 8/7242/262130.

Впереди нас 
ждёт праздно-
вание в ресто-
ране, где со-
брались наши 
гости. Сегодня 
я чувствую себя 
самой счастливой на свете и верю, что 
наша совместная жизнь с супругом бу-
дет наполнена радостью и любовью. 

По словам директора областно-
го филиала госкорпорации «Прави-
тельство для граждан» Аиды Абибул-
лаевой, в этот день по региону реши-
ли связать себя узами брака пятнад-
цать пар.

Сегодня все больше молодых лю-
дей в Казахстане предпочитают отме-
чать 15 апреля самый романтичный 
праздник – День влюбленных, свя-
занный с эпической историей Козы 
Корпеш и Баян Сулу. Влюбленные 
пары отдают дань уважения нацио-
нальной культуре и своим корням. 
Этот день символизирует искрен-
нюю, чистую любовь, которая явля-
ется основой для создания крепкой 
семьи. 

Айдана МУСАЕВА

Праздник любви

Малый  бизнес  
с  большим  будущим

Два года назад в Кызылорде руководитель ИП «Дарын» 
Бауыржан Спанов открыл цех по производству пено-и пес- 
коблоков. И надо признать, что не прогадал, поскольку в 
последние годы этот стройматериал уверенно завоевывает 
строительный рынок. 

Действенный  инструмент  между  властью  и  народом

В Кызылорде состоялось первое заседание четвертого состава  
областного общественного совета.  

ОХРАНА ПАМЯТНИКОВ

Сохраняя  культурное  наследие

С  заботой  о  деревьях
стр. 1→

стр. 1→

Восемнадцатого апреля в Казахстане, как и во многих странах 
мира, отмечается Международный день охраны памятников и исто-
рических мест. Праздник направлен на привлечение внимания широ-
кой общественности к проблемам сохранения и защиты всемирного 
культурного наследия. О работе, которая ведется в регионе в этом на-
правлении, на брифинге в региональной Службе коммуникаций рас-
сказал руководитель коммунального государственного учреждения по 
охране памятников истории и культуры Ергазы Алданазаров. 
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Вынести в заголовок моего обраще-
ния к землякам о безвременной ушед-
шей Наталье Васильевне Жумадиль-
даевой такие её оценки мне позволя-
ет пятилетняя совместная работа в ка-
честве депутатов VI созыва Мажилиса 
Парламента Республики Казахстан, 
достойное знакомство и дружба.

Мы были избраны депутатами от 
Ассамблеи народа Казахстана. С пер-
вых дней депутатской деятельности 
Наталья Васильевна проявила себя 
как великолепный профессиональ-
ный педагог. Ее вклад в законотвор-
чество в составе депутатской группы 
АНК был большим и важным. Из 40 
инициативных законов всей группы 
депутат Н.В.Жумадильдаева руково-
дила работой семи рабочих групп по 
разработке и принятию очень важных 
законов. Таких как по защите мате-
ринства и детства, о деятельности ор-
ганизаций, осуществляющих функ-
ции по защите прав ребенка, по во-
просам семейной и гендерной поли-
тики, инклюзивного образования. 

Особо следует отметить, что она 
возглавляла рабочую группу в тече-
ние целого года и проводила засе-
дания по разработке, обсуждению и 
принятию особо необходимой для 
страны закона «Об образовании». 
В нем были заложены требования 
по резкому повышению заработной 
платы учителям. Определены четкие 
направления работы органов вла-
сти по всемерному повышению ста-
туса учителей и работников системы 
образования, укреплению ее мате-
риально-технической базы. Впервые 
в практике закона была введена ад-
министративная и уголовная ответ-
ственность не только учеников, но 
и их родителей за оскорбления учи-
телей, нарушения порядка во время 
уроков и в том числе с использовани-
ем интернет-пространства. 

В этот закон Наталья Васильев-
на вложила весь свой многолетний 
опыт и талант учителя, руководителя 
в системе образования, учителя на-
чальных классов, заместителя дирек-
тора гимназии №3, директора сред-

ней школы №112 и школы-лицея 
им. Ж.Кизатова г.Кызылорды. Она 
также являлась победителем рес- 
публиканского конкурса «Учитель 
года». В 2015 году была назначена за-
местителем руководителя городско-
го отдела образования г.Кызылорды, 
затем директором городского Дома 
учеников. В рядах Ассамблеи народа 
Казахстана была избрана Председа-
телем Совета матерей АНК Кызыл- 
ординской области. 

Особенно большой талант и опыт 
Наталья Васильевна раскрыла в ка-
честве первого заместителя мини-
стра просвещения РК. Она пользова-
лась большим авторитетом среди кол-
лектива сотрудников министерства, 
под ее руководством проводилась 
большая работа по совершенствова-
нию системы преподавания, качества 
учебного материала, инфраструкту-
ры министерства. Во время ее рабо-
ты первым заместителем министра в 
2023-2024 годы в стране было постро-
ено 422 школы на 510 тысяч мест, при 
этом ликвидировано 100 трехсменных 
школ и устранен дефицит мест в 200 
школах страны. В 2024 году в стране 
было введено 105 комфортных школ. 
Благодаря работе министерства в том 
числе и первого заместителя мини-
стра Н.В.Жумадильдаевой количе-
ство трехсменных школ сократилось 
в три раза.

Наталья Васильевна всегда де-
монстрировала эффективную рабо-
ту, внимательное и доброжелатель-
ное отношение к депутатам, учите-
лям и ко всем с кем она встречалась и 
контактировала.

Большим огорчением для всех нас 
стал безвременный уход из жизни 
Натальи Васильевны Жумадильдае-
вой. Вечная память ей за дела ее вели-
кие и добрые. Память о ней останет-
ся в истории нашей страны, ее близ-
ких и родных. Пусть земля будет ей 
пухом. Царство ей небесное. Иманды 
болсын.

Заместитель председателя 
Мажилиса Парламента РК VI созыва, 

генерал-лейтенант Владимир Божко 

ПАМЯТЬ

Навсегда  в  наших  сердцах
В начале 2016 года нам, группе активистов Ассам-

блеи народа Казахстана, предложили баллотировать-
ся в депутаты Мажилиса Парламента. Среди множе-
ства бумаг, которые мы должны были в краткие сро-
ки подготовить для ЦИК, основное место занимала 
предвыборная программа кандидата. Мы их  напи-
сали и опубликовали в газете «Литер». У меня сохра-
нился номер от 18 марта 2016 года. Там есть и предвы-
борная программа Натальи Жумадильдаевой. Вот что 
она тогда написала: «Воспитание общенационально-
го духа – основа казахстанской идентичности. Пер-
выми словами Основного Закона независимого Ка-
захстана стали: «Мы, народ Казахстана, объединен-
ный общей исторической судьбой». Единство в мно-
гообразии стало нашим общим достоянием, а согла-
сие между этносами – нашим главным достижением, 
символом Казахстана, гарантией и основой успеш-
ного социально-экономического и общественно-по-
литического развития страны. В то же время жизнь 
не стоит на месте. Одновременно с социальными и 
экономическими преобразованиями в нашей стране 
идет активный процесс формирования нового чело-
века. Нравственное воспитание молодого поколения 
приобретает в современных условиях особенно боль-
шое значение. Наша задача – дать новому поколе-
нию позитивные жизненные ориентиры, научить его 
гордиться своей страной. Таким ориентиром являет-
ся укрепление и развитие духа нации как объединяю-
щего и укрепляющего начала. Возрождение и разви-
тие духовности, культуры, традиций и языка являют-
ся одной из важнейших задач всех государственных и 
общественных институтов, а также каждого гражда-
нина нашего общества. Ключевым фактором духов-
ного единства казахстанского общества является го-
сударственный язык. 

Велика роль семьи в формировании духа на-
ции. Особенность казахстанской семьи заключается 
в том, что она укоренена в восточной культуре с ее 
приверженностью традиционным ценностям, опре-
деленному укладу жизни, исконным представлени-
ям о ценности семьи, незыблемости нравственных 
правил, силе и значимости патриотического чувства. 
Поэтому необходимо содействовать укреплению со-
временной семьи при помощи таких средств, как 
восстановление в общественном сознании традици-
онной ценности брака, семьи, престижа материнства 
и отцовства, творческого воссоздания в современных 
условиях традиционного уклада жизни общества и 
семьи. На сегодняшний день в Ассамблее народа Ка-
захстана сформирована система социально-педаго-
гической и духовно-нравственной поддержки семей-
ного воспитания через советы матерей. Только так, 
опираясь на традиции, постоянно совершенствуясь 
и определяя для себя высокие планки, мы обеспе-
чим единство нации и укрепление национального 

духа. Чтобы добиться этого, государство, каждый из 
нас и все общество в целом должны разделить ответ-
ственность и принять все необходимые действенные 
меры по обеспечению, развитию и укреплению на-
ционального духа, его влиянию на жизненные ори-
ентиры каждого гражданина страны».

Наталья Васильевна всю жизнь была верна этому 
кредо гражданина, патриота. 

Буквально через неделю после начала работы в 
Парламенте мы создали депутатскую группу Ассам-
блеи народа Казахстана в Мажилисе, меня избрали 
руководителем группы. Наталья Жумадильдаева ста-
ла секретарем. Вскоре мы, так называемая «девятка 
АНК», распределили между собою обязанности. На-
талье Васильевне досталась сфера образования. Со 
своей задачей она справилась блестяще. Подготови-
ла острые, злободневные депутатские запросы по во-
просам просвещения. 

Естественно, мы в депутатской группе говорили не 
только о работе. Каждый рассказывал и о своей судь-
бе. А судьба Натальи Васильевны была уникальной. 
Помню ее трогательный рассказ: «В 1982 году я уеха-
ла учиться в Мордовию. Мы тогда не сильно осозна-
вали свою национальную принадлежность, мы были 
советские граждане. Тем не менее, там образовалась 
своя казахстанская династия, куда входили и казахи, 
и русские, и татары, и мордва, все национальности, 
которые учились в этом университете из Казахстана. 
У нас была своя диаспора. Когда я ходила по Мордо-
вии, мне никто не говорил, что я мордовка, мне гово-
рили, что я – казашка. Это не только внешне, это и 
диалект, и поведение. У меня была подруга с Росто-
ва-на-Дону. Мы, когда шли и видели наших знако-
мых издали, зная мою привычку, она предупреждала 
меня: «Не приглашай пить чай». В этом как раз и есть 
сущность тех людей, которые выросли в Казахста-
не. Для меня это удивительно, что значит не пригла-
шать пить чай? Безусловно, мы выросли в этой сре-
де. Этому научились наши родители, а мы это пере-
няли, естественно, это часть нашей жизни, это быт 
нашего дома».

Наталья Васильевна принимала активное участие 
в деятельности Ассамблеи.  Ее семья – тоже своего 
рода Ассамблея народа Казахстана. Сама она, как из-
вестно, была замужем за казаха. Сын – казах, внуч-
ки – казашки. Все мы помним ее слова: «Сегодня я 
больше ощущаю себя казашкой, только мордовско-
го происхождения». 

Ушла наша Наталья из жизни в расцвете сил. 
Очень больно. Ее искреннюю заботу о будущем по-
колении казахстанцев мы помним всегда. Пусть зем-
ля казахская, которая дала возможность выжить ее 
предкам, будет ей пухом.  

Сауытбек Абдрахманов, 
государственный деятель

Сегодня мы вспоминаем челове-
ка, чья жизнь была наполнена осо-
бым смыслом, служением людям и 
бесконечной преданностью делу об-
разования. Наталья Васильевна была 
не просто депутатом. Она была Пе-
дагогом с большой буквы, настав-
ником, коллегой, другом, мате-
рью и невероятно доброй, душевной 
личностью.

Мы познакомились в 2016 году, 
когда я впервые стал депутатом шесто- 
го созыва. Наши кабинеты были на 
одном – 19-м этаже здания Мажили-
са. Она была моим земляком, но пре-
жде всего человеком, у кого всегда 
можно было спросить совета, особен-
но в вопросах образования. Наталья 
Васильевна никогда не оставляла во-
просы без ответа, всегда говорила по 
делу, с уважением, с глубиной.

Почти за пятилетний период со-
вместной работы я не только много-
му научился у неё, но и узнал её как 
человека, который прошёл сложный, 
но очень достойный путь. От директо-
ра школы до вице-министра образова-
ния — на каждом этапе она оставляла 
после себя достойный след.

Она жила ради детей, ради будуще-
го нашей страны. Благодаря её уси-
лиям школьное образование получа-
ло не простые изменения, оно стано-
вилось лучше. Всё, что она сделала, 
останется в сердцах людей.

Наталья Васильевна была реформа-
тором, человеком, который не боялся 
менять, предлагать, делать. Мы скор-
бим. Мы благодарны. Мы помним. 
Светлая память…

Геннадий Шиповских, 
депутат Сената Парламента РК

Трудно поверить, что уже 
больше месяца прошло с 
тех пор, как не стало нашей 
коллеги по шестому созы-
ву Парламента Натальи Ва-
сильевны Жумадильдаевой. 
Система образования Ка-
захстана потеряла высокого 
профессионала, преданного 
своему делу. Тяжело осозна-
вать, что уходят полные сил 
люди, которые еще так мно-
го могли сделать для разви-
тия образования в нашей 
стране.

Мы будем помнить ее, как 
высококвалифицированно-
го специалиста, обаятель-
ную и интеллигентную жен-

щину. Наталья Васильевна 
была прекрасным примером 
профессионализма и чело-
вечности. Она свободно го-
ворила на казахском язы-
ке, и ее глубокое уважение 
к традициям проявлялось в 
том, что она всю жизнь про-
жила вместе с родителя-
ми мужа, даря им свою лю-
бовь и заботу. А как она све-
тилась, рассказывая о своих 
любимых внучках!

Светлая память о Наталье 
Васильевне останется в на-
ших сердцах.

Меруерт Казбекова, 
депутат Мажилиса 

Парламента РК VI созыва

Всю свою жизнь Наталья Васильев-
на посвятила образованию детей, она 
искренне трудилась и как настоящий 
педагог болела душой за свое дело.

Будучи депутатом Мажилиса Пар-
ламента, членом Комитета по соци-
ально-культурному развитию она 
внесла важные изменения в законо-
дательство в целях совершенствова-
ния образовательного и воспитатель-
ного процесса в республике, зареко-
мендовав себя высококвалифициро-
ванным специалистом. 

Наталья Васильевна была не толь-
ко большим профессионалом, но и 
чутким, отзывчивым человеком.  Как 
член Ассамблеи народа Казахстана 
она всегда была открыта к представи-
телям всех этносов. Добрая и внима-
тельная, такой она запомнилась всем, 
кто когда-либо с ней встречался. 

За годы совместной работы в Пар-
ламенте мы стали не просто коллега-
ми, мы стали одной большой семьей. 
Нам очень повезло быть с Натальей 
Васильевной в одной команде на про-
тяжении пяти лет. 

Уход из жизни этого замечательно-
го человека, стал большой потерей не 
только для нас, но и для всего казах-
станского общества. Наталья Васильев-
на прожила достойную жизнь, и остави-
ла после себя не только след в истории, 
но и прекрасного сына и внучек, кото-
рые всегда будут гордиться тем, что яв-
ляются ее потомками. А мы, ее коллеги, 
друзья и близкие всегда будем помнить 
этого светлого, великой души человека, 
который умел красиво дружить.

Наринэ Микаелян,                                      
депутат Мажилиса Парламента  

VI cозыва

ВЕЛИКАЯ  ГРАЖДАНКА,  ВЫСОКОПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ   ПЕДАГОГ, 
АКТИВНЫЙ  ЗАКОНОТВОРЕЦ,  ЗАБОТЛИВАЯ  МАТЬ,  ЖЕНА,  СНОХА

ПАТРИОТ  СВОЕЙ  СТРАНЫ

ПЕДАГОГ  С  БОЛЬШОЙ  БУКВЫ ПРИМЕР  ПРОФЕССИОНАЛИЗМА 
И  ЧЕЛОВЕЧНОСТИ

ЯРКИЙ  СЛЕД

Благодаря исполь-
зованию быстроза-

мораживателей удаётся сохра-
нить все полезные вещества, ко-
торые активизируются после 
разморозки.

По словам специалиста по ком-
плектованию доноров Алии Абу-
бакировой, в 2024 году в Центр 
обратились 13 245 человек, из ко-
торых почти 11 тысяч прошли 
все этапы и стали донорами. Все-
го было заготовлено 15 723 дозы 
компонентов крови, которые 

были направлены в 17 медицин-
ских учреждений области. Бла-
годаря этому помощь получили 
4 579 пациентов. 

Представители Центра крови 
активно привлекают местных жи-
телей к донорству, регулярно про-
водя акции. Также они сотрудни-
чают с учреждениями, организа-
циями и волонтёрами. В крити-
ческих ситуациях – при чрезвы-
чайных происшествиях, авариях, 
массовых госпитализациях – 
Центр оперативно мобилизует до-
норов, рассылая уведомления на 
мобильные номера. Так, немало 
кызылординцев захотели помочь 
во время январских событий, а 
также после авиакатастрофы, про-
изошедшей в декабре 2024 года в 
Актау. С каждым годом культура 
донорства укрепляется. В качестве 
компенсации доноры получают 
0,25 МРП (983 тенге) и два дня от-
дыха, один из которых можно ис-
пользовать в день донации, а вто-
рой — в течение года. 

В Центре работают порядка ста 
специалистов, и многие из них 
сами регулярно сдают кровь. Не-
которые сотрудники 
удостоены нагрудных 
знаков Министерства 
здравоохранения «За 
личный вклад в здра-
воохранение». Эту на-
граду получают люди, 
сдавшие кровь более 
40 раз. Один из ярких 
примеров преданного 
донорства – програм-
мист, системный ин-
женер Центра, 66-лет-
ний Рустем Рахме-
нов. Он стал донором 
ещё в 1978 году и с тех 
пор сдал кровь более 
70 раз.

– Донорство кро-
ви – самый доступный 
и важный вид благо-
творительности, – от-
метил С.Игембаев. – 
Радует, что отноше-

ние людей к донорству заметно 
изменилось. У казахского наро-
да есть замечательные человече-
ские качества – сплоченность и 
готовность помочь в трудных си-
туациях. Когда случается какая- 
нибудь беда, жители сами при-

ходят к нам сдавать кровь, чтобы 
помочь другим людям. Большой 
вклад в развитие безвозмездного 
донорства вносят коллективы раз-
личных организаций и волонтеры. 
От имени нашего центра и всех 
пациентов выражаю искреннюю 

благодарность каждому донору.
Центр крови продолжает раз-

виваться и вносить значительный 
вклад в систему здравоохране-
ния региона, спасая жизни тысячи 
людей.

Айдана МУСАЕВА

Жизнь в каждой капле крови
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Прошло чуть больше месяца как ушла из жиз-
ни первый вице-министр просвещения РК Наталья 
Жумадильдаева. Профессионал своего дела, она внес-
ла значимый вклад в развитие отечественной систе-
мы образования.

Свой педагогический путь Н.Жумадильдаева начи-
нала  в 1987 году в качестве учителя начальных клас-
сов в школах Кызылорды и Алматы. Талантливая и 
преданная своей профессии, она успешно трудилась в 
должности директора школ, заместителя руководи-
теля городского отдела образования, директора Дома 
юношей и школьников.

Наталья Васильевна в 2016 году была избрана де-
путатом Мажилиса Парламента РК VI созыва от 
Ассамблеи народа Казахстана. Она активно уча-
ствовала в работе Комитета по международным 
делам, обороне и безопасности. После завершения 
депутатских полномочий в 2021 году продолжи-
ла трудовой путь в сфере образования, занимала 
должности советника председателя правления АОО 
«Назарбаев Интеллектуальные школы», замести-
теля директора по образовательным программам 
и международному сотрудничеству Центра педа-
гогического мастерства, директора департамента 
дошкольного образования Минпросвещения.

В сентябре 2023 года Н.Жумадильдаева была 
назначена первым вице-министром просвещения 
РК.  За многолетнюю плодотворную работу на-
граждена орденом «Құрмет», нагрудным знаком 
«Ы.Алтынсарин». 

Наталья Васильевна всегда была преданна люби-
мому делу и искренне заботилась о подрастающем 
поколении. Память об этом добром и светлом чело-

веке навсегда останется в наших сердцах.  
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Перед началом конференции 
ее участники возложили цве-
ты к бюсту выдающегося ка-
захстанского ученого, геолога 
Шахмардана Есенова, установ-
ленному возле спорткомплекса 
«Евразия». 

В работе конференции при-
няли участие ведущие специ-
алисты нефтегазовой и урано-
вой отраслей, представители 
АО «КазМунайГаз», профиль-
ных государственных структур, 
научных учреждений, ветера-
ны-геологи  региона.

Открыл конференцию и вы-
ступил модератором руководи-
тель Кызылординской регио-
нальной инспекции геологии 
РГУ МД «Южказнедра» Еркин 
Аскар, а также с приветствен-
ным словом к участникам об-
ратились заместитель акима об-
ласти Ардак Зебешев, генераль-
ный директор ТОО «СП «Каз-
гермунай» Зияш Киякбаев. Они 
подчеркнули значимость актив-
ных геологоразведочных иссле-
дований, внедрения на совре-
менном этапе инновационных 
методов разведки и расширения 
ресурсной базы региона.

В ходе пленарной части про-
звучали доклады, охватыва-
ющие широкий спектр тем: 
от перспектив освоения Юж-
но-Тургайского осадочного 
бассейна и Сырдарьинской ура-
новорудной провинции до со-
временных технологий сей-
сморазведки и использования 
подземных вод. Среди высту-
пающих были представители 
компаний ТОО «КМГ Инжи-
ниринг», АО «Волковгеология», 

ТОО «Производственная ком-
пания «Геотерм», АО «КИНГ» и 
ТОО «Балауса».

Начальник режимной партии 
ТОО «Производственная ком-
пания «Геотерм» Актоты Ман-
сурова в своем докладе на тему 
«Эффективное использование 
подземных вод для обеспече-
ния жителей города Кызылор-
ды питьевой водой» отметила, 
что по оценкам специалистов 
запасов Кызылжарминско-
го месторождения подземных 
вод, откуда сейчас обеспечи-
вается питьевой водой област-
ной центр, хватит на много лет. 
Вместе с тем на всей террито-
рии этого месторождения от-
сутствует единая система мони-
торинга подземных вод, что яв-
ляется существенной пробле-
мой для дальнейшей успешной 
работы. 

– Еще в 2021 году Глава госу-
дарства в своем Послании на-
роду Казахстана поставил пе-

ред Правительством приори-
тетную задачу в рамках Нацио-
нального проекта развития ре-

гионов обеспечить в течение 
пяти лет чистой питьевой водой 
100 процентов городов и сел, – 
отметила А. Мансурова. – Це-
ленаправленная работа по обе-
спечению питьевой водой и ус-
лугами водоотведения граждан 
в стране ведется с начала 2000 
годов. Более чем за двадцать лет 
в рамках реализации программ 
«Питьевая вода», «Ақ бұлақ», 
«Развитие регионов», «Нұрлы 
жол» в стране построены тыся-
чи километров инженерных се-
тей. В нашей области ситуацию 
с питьевой водой можно оце-
нить, как более благополучную 
по сравнению с другими регио-
нами Казахстана.  

Заместитель директора по гео- 
логии, разработке и проектам 

АО «Казахстанский институт 
нефти и газа» Абзал Кенесары 
в своем докладе рассказал, как 
при помощи научных достиже-
ний решаются проблемы, с ко-
торыми сталкиваются произ-
водственные компании по все-
му Казахстану. Успешный опыт 
находит широкое применение 
в сфере недропользования и 
геологоразведки.  

В рамках конференции ее 
участники встретились с пред-
ставителями средств массовой 
информации. Заместитель ге-
нерального директора по гео-
логии и разработке ТОО «СП 
«Казгермунай» Акылбек Жо-
ламан в беседе с журналистами 
отметил, что эта научно-прак-
тическая конференция прово-
дится по инициативе компании 
«Казгермунай» и при активной 
поддержке Кызылординской 
региональной инспекции меж- 
регионального департамента 
«Южказнедра». 

– Такие встречи помогают 
консолидировать усилия всем 
предприятиям, работающим в 

сфере геологоразведки, – отме-
тил А. Жоламан. – Мы обсуж-
даем общие проблемы, стараем-
ся найти пути их эффективного 
решения с использованием са-
мых новейших разработок в гео- 
логоразведке. Также делимся 
достижениями. Наши встречи с 
геологами, которые занимают-
ся разработкой ванадия, добы-
чей нефти и газа, урановой про-
мышленностью, а также рабо-
тающих в других сферах, важ-
ны, поскольку вместе мы де-
лаем общее дело. Ведь главная 
задача геологов – это поиск и 
оценка месторождений полез-
ных ископаемых. Это крити-
чески важно для экономики и 
энергетической безопасности 
страны.  

Генеральный директор ТОО 
«Балауса» Андрей Кузнецов 
рассказал представителям СМИ 
о работе своего предприятия. 

– Наша компания добывает 
ванадий на месторождении Ба-
ласауыскандык в Шиелийском 
районе, – сообщил он. – Пред-
приятие с 2009 года, не прекра-
щая основного производства 
метаванадата аммония, присту-
пило к комплексным техноло-
гическим испытаниям процесса 
переработки ванадиевой руды 
для снижения расхода серной 
кислоты и попутного извлече-
ния ценных компонентов для 
обеспечения промышленной 
рентабельности производства. 
Ванадий широко используется 
в черной металлургии, транс-
портном и тяжелом машино-
строении, сельском хозяйстве, 
медицине, текстильной, сте-
кольной и керамической про-
мышленностях.  Запасы вана-
диевого месторождения Бала-
сауыскандык оцениваются в 70 
миллионов тонн, руда практи-
чески выходит на поверхность 
и может перерабатываться при 
очень низких затратах. 

Как отметили участники, 
конференция стала открытой 
площадкой для обсуждения воп- 
росов развития геологии, вы-
работки практических решений 
и укрепления межведомствен- 
ного и международного сотруд-
ничества в сфере геологии и 
недропользования. 

Завершилась встреча торже-
ственным вручением грамот и 
благодарственных писем, а так-
же итоговой дискуссией о пер-
спективах геологической отрас-
ли в Кызылординской области.

Инна БЕКЕЕВА

В минувшую пятницу в Кызылорде в бизнес-центре «Бастау» 
состоялась научно-практическая конференция на тему 

«Геология и недропользование: опыт, вызовы, 
перспективы», приуроченная ко 

Дню геолога.

Богатство недр на благо региона
КОНФЕРЕНЦИЯ

Подполковник Серга-
ра Изтлеуов родился 24 
июня 1926 года в Байга-
кумском аулсовете Шие- 
лийского района. Его 
юность пришлась на во-
енные годы. С 15 лет он 
работал секретарем-сче-
товодом и трудился в кол-
хозе. В 18 лет был призван 
в армию и стал курсантом 
НКВД в Алма-Ате, что 
стало началом его дол-
гого и успешного пути в 
органах государственной 
безопасности.

Сразу после его окончания С.Изтлеуов начал службу 
оперуполномоченным Сырдарьинского районного отдела 
НКВД. На протяжении десятилетий он занимал ответствен-
ные посты в различных структурах МВД, МГБ и КГБ, вклю-
чая должности старшего оперуполномоченного, уполномо-
ченного и начальника отделений. В период с 1951 по 1962 
годы работал в Кзыл-Орде, а также в Кармакшинском, Ка-
залинском, Шиелийском районах и Аральске, где возглав-
лял районные отделения. Его деятельность охватывала ши-
рокий спектр задач — от оперативной работы до руковод-
ства подразделениями, неизменно была направлена на обе-
спечение безопасности страны.

В 1981 году в возрасте 55 лет С.Изтлеуов вышел на 
пенсию. За профессионализм и заслуги перед государ-
ством подполковник был удостоен многочисленных 
наград. Среди них медали «За боевые заслуги», «За без-
упречную службу», «За воинскую доблесть», а также 
юбилейные награды. 

Ибрай Оразбаев ро-
дился в 1912 году в ауле 
№10 Сыр-Дарьинско-
го района. Его детство 
было омрачено смертью 
отца. После окончания 
школы-интерната име-
ни Ленина в 1928 году по 
настоянию отчима устро-
ился в паровозное депо 
станции Кзыл-Орда, где 
сначала работал слеса- 
рем, а затем машинистом.

В ноябре 1934 года 
начал военную служ-
бу в войсковой части 

№1763 22-го стрелкового железнодорожного полка 
НКО СССР, где был назначен командиром отделения. 
С 1939 года И.Оразбаев работал в транспортных отде-
лах НКВД и НКГБ на ключевых станциях Ташкент- 
ской железной дороги, включая Кзыл-Орду, Самар-
канд, Коканд и Арысь. Он хорошо проявил себя на та-
ких ответственных должностях, как оперуполномочен-
ный, временный заместитель начальника и начальник 
оперативных пунктов. От сотрудников, занятых в этой 
сфере, требовалась высокая дисциплина, оператив-
ное мышление и способность предотвращать угрозы 
на важных объектах инфраструктуры. 

С сентября 1946 года И. Оразбаев трудился в системе 
МГБ и КГБ. Он уверенно продвигался по службе: был стар-
шим оперуполномоченным, заместителем начальника и на-

чальником отделений транспортного отдела  и отделов ох-
раны на станциях Ташкентской железной дороги, включая 
Кзыл-Орду, Чимкент и Арысь. В 1954 году возглавил линей-
ное отделение КГБ при Совете Министров СССР на стан-
ции Арысь, а спустя четыре года стал заместителем началь-
ника аналогичного отделения в Кзыл-Орде. В дальнейшем 
занимал ключевые управленческие позиции в системе охра-
ны и безопасности железнодорожных объектов, работая за-
местителем уполномоченного и начальником хозяйствен-
но-финансовой группы ОКГБ по Кзыл-Ординской обла-
сти. Коллеги и сослуживцы неизменно отмечали его высо-
кий профессионализм, благодаря которому он пользовал- 
ся заслуженным уважением и признанием.

За свой многолетний труд и заслуги И. Оразбаев был 
награждён орденом Красной звезды и медалями «За обо-
рону Кавказа», «За боевые заслуги», «За безупречную 
службу» I степени и другими.

В мае 1963 года майор И. Оразбаев завершил службу и вы-
шел на заслуженный отдых. Его жизнь стала ярким приме-
ром преданности Родине, безупречного профессионализма 
и трудолюбия. 

Куандык Пикирбе-
ков родился 15 июня 
1926 года в ауле Ак-Кур-
ган Яныкурганского рай-
она. В годы Великой Оте-
чественной войны, с 1942 
по 1944 годы, несмотря на 
юный возраст, препода-
вал в начальных школах 
района, обучая и воспи-
тывая детей в непростое 
для страны время.

После окончания Ал-
ма-Атинской межкрае-
вой школы МГБ СССР в 
1947 году началась его 

служба в органах государственной безопасности. За более 
чем 35-летнюю работу в УМГБ, УМВД и УКГБ Казахской 
ССР К.Пикирбеков прошел путь от оперуполномоченно-
го до начальника отделения, зарекомендовав себя как вы- 
сококвалифицированный специалист, честный, принци- 
пиальный и преданный своему делу офицер.

Он работал в различных регионах Казахстана — в Чим-
кенте, Арыси, Кокчетаве и Кзыл-Орде, где занимался ро-
зыскной деятельностью, кадровыми вопросами, аналити-
кой и обеспечением информационной безопасности. Его 
труд, часто остававшийся незаметным для широкой обще-
ственности, был важен для поддержания внутреннего по-
рядка, особенно в послевоенные годы.

За годы службы подполковник К. Пикирбеков был удо-
стоен множества государственных наград. Среди них ме-
дали «За боевые заслуги», «За воинскую доблесть», «За 
безупречную службу» I и II степеней, а также нагрудной 
знак «50 лет ВЧК–КГБ» и памятная медаль в честь 15-ле- 
тия КНБ Республики Казахстан.

В 1982 году он завершил службу в должности старшего 
оперуполномоченного информационно-аналитической 
группы УКГБ по Кзыл-Ординской области и вышел в за-
пас по выслуге лет. 

К.Пикирбеков посвятил свою жизнь служению Родине, 
проявив честность, трудолюбие и преданность. Его само-
отверженность и верность своему делу стали примером для 
многих молодых сотрудников. 

Айдана МУСАЕВА

Они стояли на страже безопасности
В годы Великой Отечественной войны победа ковалась не только на 
фронте, но и в тылу. Миллионы граждан, несмотря на лишения, не- 
устанно работали ради общего дела на заводах, фабриках, в сельском 
хозяйстве… Среди этих людей были сотрудники органов государ-

ственной безопасности, чья работа оставалась невидимой для боль-
шинства, но была чрезвычайно важной. Они продолжили свою мис-
сию и после долгожданной Победы, восстанавливая порядок, обе-
спечивая стабильность и защищая государство.  

Заместитель руководителя об-
ластного управления общественно-
го развития Артур Камбаров поздра-
вил писателя с новой книгой, вру-
чил  благодарственное письмо аки-
ма области. Теплые слова в адрес ав-
тора высказали главный редактор 
областной газеты «Сыр бойы» Куат 
Шарабидинов, Почетный журналист 
РК, представитель облфилиала Со-
юза писателей Казахстана Каршы-

га Есимсеитова, а также поэтес-
са Катира Жаленова.  

Актеры сатирического театра 
«Мереке-думан» представили 
сценку по мотивам интермедии 
автора «Өзіңнен зор шықса». 
Также актеры театра «Жастар» 
прочли его стихи. 

Участники вечера подчерк- 
нули особый талант Н. Ел-
тая – одного из ярких масте-
ров казахстанской сатиры, 
произведения которого на-
ходят живой отклик у чита-
телей. Его работы отража-
ют актуальные проблемы общества 
и побуждают задуматься, переос-
мыслить привычные явления. Кни-
га «Әр кәлләда бір қиял»  – одна из 
важных в этом направлении. 

Н.Елтай родом из Жанакорган-
ского района. Работал журналистом 

в районной газе-
те, областной газе-
те «Сыр бойы». Автор ряда юмо-
ристических книг  в прошлом году  
был удостоен медали «Ерен еңбе- 
гі үшін».    

Перизат АБДУЛАЗИСОВА

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

В Кызылорде в областной 
универсальной научной библио- 
теке имени А. Тажибаева состо-
ялась презентация книги «Әр 
кәллада бір қиял» писателя-са-
тирика, члена Союза писателей 
и Союза журналистов Казахста-
на Нурмахана Елтая.

Новая книга Нурмахана Елтая
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